
  تحذیر شدید اللهجة!!!!!
 

⛔⛔⛔⛔🚫🚫🚫🚫 
 

 جمیع النصوص الخاصة بالدورة التعلیمیة علیها حقوق محفوظة، ولا یحق لأي شخص إستخدام هذه النصوص في مؤلفات خاصة
 وأغراض مادیة شخصیة كدورات تعلیمیة مقابل مبلغ مالي او بیعها بطرق مختلفة، وسیكون عرضة للجزاء القانوني في حال وجود

 اي مساس بتلك الحقوق ....... ��
 
 
 

 
 �� الدرس الثالث عشر:

 
 

The difference between (Do/Are) and (Does/Is) and (Did/were, was) in the making of 
:questions  

 
 بعد ما تعرفنا على كیفیة صیاغة وكتابة الأسئلة المختصرة في الأزمنة البسیطة والأزمنة المستمرة الیوم سنتعرف على الفروقات
 المتشابهة بین الأفعال المساعدة الخاصة بتلك الأزمنة وعرفنا أنها اذا جاءت في بدایة الجملة تكون الجملة إستفهامیة بمعنى هل

 الاستفهامیة وجمیعها بنفس المعنى،  الیوم س أوضح الفرق في الإستخدام بین تلك الأفعال المساعدة وهي كالتالي..........
 
 

  �� ​تذكیر......
 

 الصیغة العامة لكتابة السؤال المختصر،،��
 

H.V + subject + verb1/verb(ing) +.... 
 

  Verb1 >>> مع الازمنة البسیطة
  Verb(ing) >>>> مع الازمنة الاستمراریة

 
 
 

  �� Helping verbs الافعال المساعدة
 

  �� المضارع البسیط:
Do >> I, they,  you,  we 

Does >> she,  he. it  
 

  �� الماضي البسیط:
  Did >> مع جمیع ضمائر الفاعل

 
  �� ​المستقبل البسیط:

  Will >> مع جمیع ضمائر الفاعل
Shall >> I, we  



 
 �� ​المضارع المستمر :

Am >> I  
Is >> she,  he,  it  

Are >> you,  we, they  
 

  �� ​الماضي المستمر:
Was >> I,  she,  he,  it  

Were >> you,  we,  they  
 

  �� ​المستقبل المستمر:
  Will be >> مع جمیع ضمائر الفاعل

Shall be >> I, we  
 

 �� ​المضارع التام:
Have >> I, you,  we,  they 

Has >> she,  he,  it  
 

  �� ​الماضي التام:
 Had >> مع جمیع ضمائر الفاعل

 
  �� ​المستقبل التام:

 Will have >> مع جمیع ضمائر الفاعل
 

  �� ​المضارع التام المستمر:
Have been >> I, you,  we,  they 

Has been >> she,  he,  it  
 

  �� ​الماضي التام المستمر:
 Had been >> مع جمیع ضمائر الفاعل

 
  �� ​المستقبل التام المستمر:

 Will have been >> مع جمیع ضمائر الفاعل
 
 

  �� ​تنویه هام.............
 

 هناك استخدامین للأسئلة المختصرة وهي كالتالي ��
 

 ��اولاً مع الأفعال فقط نستخدم  ��
 

Do,  Does,  Did,  Will,  Shall  
 

  ویكون الفعل في التصریف الأول بدون أي اضافة أي في صورته الأصلیة.
 

 �� ​ثانیاً مع الأفعال والأسماء والصفات والجنسیات والظروف المكانیة والعبارات المجرورة نستخدم ��



 
Am,  Are, Is, Was, Were, Will be,  Shall be  

 
  �� ملاحظة الأفعال المساعدة أعلاه إذا استخدمت مع الأفعال یجب علینا إضافة المقطع ing للدلالة على الاستمراریة.

 
  �� ​تدوین......

 
  1) المقصود بالظروف المكانیة:

 
 Here (هنا)

 There (هناك)
 

  2) المقصود بالعبارات المجرورة:
 بأنها الكلمات او الأسماء التي تربط بحروف الجر وهي كالتالي...........

 
  In the office (في المكتب)
  In the home (في المنزل)
 From London (من لندن)

 
 

  ��​أولاً سنتعرف على الفرق بین (Do/Are) و (Does/Is)  في الإستخدام.........
 

 ✏ (Do/Dose) تستخدم مع الأفعال فقط
 

?Do you speak English 🔴  
  هل تتكلم الإنجلیزیة؟

?Dose he speak English 🔴  
  هل یتكلم الإنجلیزیة؟

 
 

ing عدة إستخدامات ،  الإستخدام الأول مع الأفعال وعند إستخدمها لابد أن نضیف المقطع (Are/Is) لهذین الفعلین المساعدین 🕯 
 إلى الفعل للدلالة على الاستمراریة،  أما بالنسبة للإستخدامات الأخرى تكون مع الأسماء الشخصیة،  الأسماء العینیة والمهنیة،

  الصفات، الجنسیات،  العبارات المجرورة،  وأیضاً مع الظروف المكانیة.........
 
 
 

?Are you going to school 🔴 
  هل أنت ذاهب إلى المدرسة؟

?Is she cleaning her room 🔴  
  هل هي تنظف غرفتها؟

 
?Are you Anwar 🔵  

  هل أنت أنور؟
?Is she Fatima 🔵  

  هل هي فاطمة؟
 



?Are you a teacher ⚾  
  هل أنت مدرس؟

?Is he a doctor ⚾  
  هل هو طبیب؟

 
?Are they clever 🎱  

  هل هم ماهرون؟
?Is she sad 🎱 

  هل هي حزینة؟
 

?Are you American 🌐  
  هل أنت امریكي؟

?Is he German 🌐  
  هل هو ألماني؟

 
?Are you from London 🌑 

  هل أنت من لندن؟
?Is she in the office 🌑  

  هل هي في المكتب؟
 

?Are you here 🔘  
 هل أنت هنا؟

?Is he there 🔘  
  هل هو هناك؟

 
 
 

  �� ​تنویه هام...............
 

 الأفعال المساعدة التالیة تكون بنفس الفرق نلاحظ التالي........
  

  �� ​أولاً مع الأفعال:
 

?Did you sleep yesterday 🔴  
  هل نمت البارحة؟

 
?Were you sleeping yesterday 🔴  

  هل كنت نائماً البارحة؟
 

? Was she sleeping yesterday 🔴  
  هل كانت نائمة البارحة؟

 
?Will you sleep tonight 🔴  

  هل ستنام اللیلة؟
 

?will you be sleeping tonight 🔴  



  هل ستستمر في النوم اللیلة؟
 
 

  �� ​ثانیاً مع الإستخدامات الأخرى:
 

 الأفعال المساعدة التالیة لها نفس إستخدام (Are/Is) بحیث أنها تستخدم مع الاسماء الشخصیة،  الأسماء العینیة والمهنیة،  الصفات،
 الجنسیات،  العبارات المجرورة،  وأیضاً مع الظروف المكانیة.........

 
?(Were you (Anwar, American, there 🔵  

 هل كنت (انور، امریكي،  هناك)؟
 

?(Was she (sad, a doctor, in the office 🔵  
 هل كانت (حزینة،  طبیبة، في المكتب؟

 
?Will you be free tomorrow 🔵  

 هل ستكون متفرغاً في الغد؟
 

?Will you be comfortable there 🔵  
 هل ستكون مرتاحاً هناك؟

 
?Will you be (here, there) tonight 🔵  

  هل ستكون (هنا، هناك) اللیلة؟
 

?Will you be in the office tomorrow 🔵  
  هل ستكون في المكتب غداً؟

 
 

  �� ​إیضاح .......
 

(is/are/was/were/will be) و الأفعال المساعدة (do/does/did/will) بعد التعرف على الفرق مابین الأفعال المساعدة 
 بالتفصیل الممل وعرفنا أن لكل مجموعة إستخدام معین فعلى سبیل المثال الأفعال المساعدة الخاصة بالأزمنة البسیطة تستخدم فقط

  مع الأفعال وفي حال إستخدامها یكون الفعل في التصریف الأول مجرداً من الإضافة ...........
 

 أما بالنسبة للأفعال المساعدة الخاصة بالأزمنة المستمرة الموضحة أعلاه لها إستخدامین الأول مع الأفعال وفي حال إستخدامها مع
 الأفعال لابد أن نضیف المقطع ing إلى الفعل للدلالة على الاستمراریة، اما بالنسبة للإستخدام الثاني فهو مع الاسماء الشخصیة،

 الأسماء العینیة والمهنیة،  الصفات،  الجنسیات،  العبارات المجرورة،  وأیضاً مع الظروف المكانیة .........
 

  �📢📢� ​ملاحظة 1:
 

  ما تعرفنا علیه في درس الیوم یطبق بنفس النص والاستخدام بالنسبة للأزمنة التامة والأزمنة التامة المستمرة ............
 

 �� ​المضارع التام:
Have >> I, you,  we,  they 

Has >> she,  he,  it  
 

  �� ​الماضي التام:



 Had >> مع جمیع ضمائر الفاعل
 

  �� ​المستقبل التام:
 Will have >> مع جمیع ضمائر الفاعل

 
  ��​ المضارع التام المستمر:

Have been >> I, you,  we,  they 
Has been >> she,  he,  it  

 
  �� ​الماضي التام المستمر:

 Had been >> مع جمیع ضمائر الفاعل
 

  �� ​المستقبل التام المستمر:
 Will have been >> مع جمیع ضمائر الفاعل

 
 

 فالأفعال المساعدة الخاصة بالأزمنة التامة (have/has/had/will have) تستخدم فقط مع الأفعال وفي حال إستخدامها مع الفعل
  یجب أن یكون في التصریف الثالث كما سبق توضیح ذلك في الدرس الخاص بالأزمنة التامة ...........

 
  اما بالنسبة للأفعال المساعدة الخاصة بالأزمنة التامة المستمرة التالیة:

have been 
has been 
had been 

will have been 
 

 لها إستخدامین الأول مع الأفعال وفي حال إستخدامها مع الأفعال لابد أن نضیف المقطع ing إلى الفعل للدلالة على الاستمراریة كما
  سبق تعلمه في درس الأزمنة التامة المستمرة ..........

 
  اما بالنسبة للإستخدام الثاني فهو مع الاسماء الشخصیة،  الأسماء العینیة والمهنیة،  الصفات،  الجنسیات،  العبارات المجرورة،

  وأیضاً مع الظروف المكانیة، مثال على ذلك ��
 
 

.I will have been a doctor by next August 
  سأكون قد اصبحت دكتوراً بحلول شهر اغسطس القادم.

 
.I had been a teacher before you were born 

  كنت مدرساً قبل ولادتك.
 

I have been there for 30 minutes 
  لقد كنت هنا ل 30 دقیقة.

 
.He has been here since you went out 

 لقد كان هنا منذ خروجك (ان غادرت).
 

You have been amazing all day  
  لقد كنت مدهشاً طوال الیوم.



 
I will have been American by next year 

  سأكون قد اصبحت امریكیاً بحلول السنة القادمة.
 

She had been in her room before you came 
  لقد كانت في غرفتها قبل مجیئك.

 
.Omar had been a doctor in this hospital before he resigned 

  كان عمر دكتوراً في هذا المستشفى قبل أن یستقیل.
 

when he graduated, he had been in London for 5 years 
  لقد مكث في لندن لمدة 5 سنوات عندما تخرج.

 
.They have been married for 20 years 

  هم متزوجین ل 20 سنة.
 

.He has been in hospital since Monday 
  هو في المستشفى منذ یوم الاثنین.

 
.After the sky rained, It had been beautiful for hours  

  كانت السماء جمیلة لساعات بعد أن امطرت.
 
 

  �📢📢� ​ملاحظة 2:
 

 الأفعال المساعدة التالیة تكون في زمن الأزمنة الاعتیادیة فقط عند إستخدامها مع الاسماء الشخصیة،  الأسماء العینیة والمهنیة،
  الصفات،  الجنسیات،  العبارات المجرورة،  وأیضاً مع الظروف المكانیة ........

 
(is/are) المضارع البسیط 🔴 

(was/were) الماضي البسیط 🔵 
(shall be/will be) المستقبل البسیط ⚫ 

 
(has been/have been) المضارع التام 🔴 

(had been) الماضي التام 🔵 
(will have been) المستقبل التام ⚫ 

 
 
 
 

  �� ​تحذیر شدید اللهجة!!!!!
 

⛔⛔⛔⛔🚫🚫🚫🚫 
 

 جمیع النصوص الخاصة بالدورة التعلیمیة علیها حقوق محفوظة، ولا یحق لأي شخص إستخدام هذه النصوص في مؤلفات خاصة
 وأغراض مادیة شخصیة كدورات تعلیمیة مقابل مبلغ مالي او بیعها بطرق مختلفة، وسیكون عرضة للجزاء القانوني في حال وجود



 اي مساس بتلك الحقوق ....... ��
 


